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  3 

Aos vinte e dois dias do mês de novembro do ano de dois mil e dezessete, no auditório do INEA, na Av. 4 

Venezuela nº 110, 6º andar, Saúde, RJ, com início previsto as 10:00h, realizou-se a 24ª Reunião Extraordinária 5 

do Conselho Estadual de Recursos Hídricos – CERHI-RJ, contou com a presença dos(as) senhores(as): 6 

membros titulares: Moema Versiani (INEA), Joiciara Maia (Prefeitura Municipal de São João da Barra), João 7 

Vieira da Costa Jr. (CEDAE), Ivan Sá Earp (FIRJAN), Maria Aparecida Pimentel Vargas (ABRAGEL), Vinicius 8 

Crespo (Fecomércio), Nelson Reis (Substituto - APEDEMA), Flávia Lanari Coelho (APALMA),  José Miguel da 9 

Silva (Ecocidade Cidade), Carlos Eduardo Martins de Souza (ACAMPAR-RJ), Friedrich Wilhelm Herms (UERJ), 10 

Humberto Albuquerque (ABAS), Mayna Coutinho (Substituto - CBH BG); membros suplentes: Wallace 11 

Serafim Pavão (SEA), Edson Falcão (INEA), Sildecir Alves Ribeiro (Prefeitura Municipal de Itaocara), Adelfran 12 

Lacerda de Matos (Águas do Paraíba), Wladimir Coureiro (Substituto - ADEFIMPA-RJ), Maria Eduarda Ribeiro 13 

Silva (NEA-BC), Miguel Fontes de Souza (Instituto Ambiental Conservacionista 5° Elemento), François Lopes 14 

Alves (IBDA), Lícius de Sá Freire (CBH R2R), Eduardo Dantas (CEIVAP); ausências justificadas: Adriana de 15 

Fátima R. Lustosa da Costa (Ministério do Meio Ambiente), Elaine Cristina C. Fidalgo (Empraba Solos), Eliane 16 

Barbosa (SEA), Giselle de Sá Muniz (SEA), Lívia Romano (SEA), Marina Bez (FIPERJ), Daniela Vidal Vasconcelos 17 

(Prefeitura Municipal de Volta Redonda), Helan A. Cardozo (Prefeitura Municipal de Silva Jardim), João 18 

Alberto Antunes Ribeiro (Prefeitura Municipal de Cachoeiras de Macacu), Keila Ferreira da Silva (Prolagos), 19 

Barbara Pithon (Eletrobras Eletronuclear), Yara Valverde (CI), José Paulo Soares de Azevedo (COPPE/UFRJ), 20 

João Gomes de Siqueira (UENF), José Alfredo C. Sertã (ABES), Hilário de Magalhães Santos (CBH BPSI), 21 

Arnaldo Villa Nova (CBH LSJ), Rafaela Facchetti V. Assumpção (CBH Piabanha), Zenilson Coutinho 22 

(ASFLUCAN), ausências: Elisa Bento Fernandes (DRM-RJ), Anna Gayoso (PGE), Nelson Carvalho (Grupo Águas 23 

do Brasil), José Gomes Barbosa Júnior (Light Energia), Rolf Dieringer (Sindicato dos Produtorbares Rurais de 24 

Cachoeiras de Macacu), Alessandra Seródio (FAERJ), Maicon A. R. Carvalho (SindPesca RJ); Carlos V. N. 25 

Tavares (APROMEPS),  Eloisa Elena Torres (Instituto Baía de Guanabara), Alexandre A. de Souza (AHOMAR), 26 

Daniele G. Nunes (IFRJ), Vera Lúcia Teixeira (CBH MPS), Affonso Henrique Albuquerque (CBH Macaé), Décio 27 

Tubbs Filho (CBH Guandu), Thiago Oliveira Menezes (CBH BIG); convidados: Ney Maranhão (ANA), Rogerio 28 

Menescal (ANA), Arthur Andrade (Consórcio Lagos São João), Gabriela Campagna (SEA), Larissa F. da Costa  29 

(INEA), Ricardo de Lima Paraguassú (ACAMPAR), Gisely P. Mendes (NEA-BC), Júlio César Ferreira (AGEVAP), 30 

Marcelo Alves (AGEVAP), Luis Azevedo (FECOMÉRCIO), Paulo R. B. Carneiro (CECA), João Cunha (CECA), 31 

Antônio Carlos Gusmão (Universidade do AMBIENTE), Azeneth E. Shuler (EMBRAPA), Adriana Bocaiúva 32 

Marina Costa Bernardes (APEDEMA - RJ) e Aderson Martins (CTAS). Após verificação de quórum a reunião 33 

teve início às 11:00h, com o único item de pauta: 8° Fórum Mundial da Água. Item único: 8° Fórum Mundial da 34 

Água. A Sra. Aparecida Vargas iniciou a reunião explicando que o CERHI-RJ teve uma demanda muito grande 35 

de pedidos sobre informações do 8° Fórum Mundial da Água. Em seguida, pediu que um dos representantes 36 

da ANA explicasse como seriam as apresentações. O Sr. Ney Maranhão (ANA) informou que o 8° Fórum 37 

Mundial da Água irá acontecer entre os dias 18 a 23 de março de 2018 e explanou sobre o cronograma do 38 

evento. Já o segundo palestrante, Sr. Rogério Menescal (ANA) apresentou a estrutura/organização do Fórum. 39 

Comentou que a água é um recurso vital e o mundo tem atravessado grandes mudanças. Falou sobre a crise 40 

hídrica que afetou os Estados de São Paulo e Rio de Janeiro nos anos de 2013 a 2015, causada por um 41 

conjunto de fatores, como falta de chuva e falta de estratégias para o uso da água, mas que isso é normal e 42 

que está acontecendo em outros países do mundo também, principalmente com as alterações globais desde 43 

a Revolução Industrial, desequilíbrio geral, degradação ambiental e a expansão da população mundial. O 44 

representante da ANA comentou que existem vários indicadores de ordem econômica, social, qualidade do 45 

ambiente como o uso de fertilizantes, produção de papel e PIB, geraram uma grande aceleração de uma 46 

nova época geológica chamada por vários autores de Antropoceno, causando grandes transformações no 47 

mundo, afetando a disponibilidade, a demanda, a qualidade e a quantidade da água. O Diretor da Agência 48 
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Nacional de Águas explicou que a água é uma questão política e a gestão das águas passa a ser 49 

absolutamente importante em um mundo onde a tomada de decisões é em tempo quase real e o objetivo do 50 

fórum é discutir e estabelecer um diálogo para influenciar as pessoas na busca por soluções e auxiliar na 51 

tomada de decisões dos governos. Falou, ainda, que em 1997, um grupo de cientistas, pesquisadores e 52 

políticos criaram um fórum em nível mundial, onde pudessem pleitear sobre todas as crises mundiais de 53 

água e dos países onde foram realizados os outros fóruns. A concepção do fórum é a inclusão de todos os 54 

participantes e nessa edição o país que sediará o evento interfere fortemente no tema do Fórum, nos 55 

assuntos ligados ao processo e organização, por isso é muito importante os resultados obtidos nos fóruns 56 

anteriores, principalmente no último, porque são tomados como ponto de partida para o próximo que será 57 

realizado. Sem a gestão de recursos hídricos não se consegue equilibrar o ecossistema, não se equilibra a 58 

economia, o meio social, sendo todos esses fatores indutores para o Fórum Mundial da Água que tem quatro 59 

processos desenvolvidos ao longo do tempo: primeiramente o processo temático voltado para adversidades 60 

com a água; seguido de processo regional que é a localidade onde ocorrem as adversidades; o processo 61 

cidadão que discute como o cidadão (que a população pediu e surgiu então o Fórum Cidadão) e as 62 

organizações sociais são atingidas por qualquer problema de recursos hídricos; e o processo político que 63 

busca solucionar os problemas com relações aos recursos hídricos estabelecendo políticas públicas. Com o 64 

término do Fórum espera-se obter como resultado: sugestões, recomendações e um conjunto de 65 

declarações politicas. O Sr. Ney Maranhão explanou sobre o Processo Temático com os seguintes temas: 66 

Clima (Segurança hídrica e mudanças climáticas), Pessoas (Água, saneamento e saúde), Desenvolvimento 67 

(Água para produção sustentável), Urbano (Gestão Integrada de águas urbanas e residuárias), Ecossistemas 68 

(Qualidade da Água, ecossistemas e biodiversidade) e Finanças (Financiamento para a segurança hídrica). O 69 

Fórum Cidadão é um processo muito complexo, pois o mundo tem diferentes maneiras de participar, cada 70 

país tem suas regras de participação das sociedades. Espera-se que ele traga as contribuições e críticas das 71 

organizações não governamentais e das instituições da sociedade. Para finalizar, o representante da ANA 72 

falou da programação preliminar da abertura do evento no dia 18 de março, da localidade e do horário. Após 73 

a apresentação do Sr. Ney Maranhão, o segundo palestrante da ANA, o Sr. Rogério Menescal, iniciou a sua 74 

comentando que apenas iria complementar a apresentação anterior. Explicou que o objetivo do 8° Fórum 75 

Mundial da Água é angariar esforços em prol de um interesse em conjunto, que é a conscientização da 76 

utilização da água.  Acrescentou que é o primeiro Fórum no hemisfério Sul e a ideia é que não seja um Fórum 77 

do Brasil e sim da América Latina, onde todos devem participar para compartilhar conhecimento, 78 

apresentando também as empresas que apoiaram a vinda do Fórum para o Brasil. E para finalizar a 79 

apresentação, deu uma explicação detalhada sobre o local onde será realizado o evento, que será no Centro 80 

de Convenções Ulysses Guimarães e Estádio Nacional Mané Garrincha. Passou informações para quem quiser 81 

ser expositor ou patrocinador. Explicou, ainda, sobre as reservas de hotel e o número de vagas 82 

disponibilizadas, bem como sobre o site que contém todas as informações sobre o evento, incluindo as 83 

inscrições e as mídias sociais para uma maior divulgação. Após as apresentações, os membros da Plenária 84 

fizeram algumas perguntas, sendo todas respondidas pelos representantes da ANA. Como por exemplo, o Sr. 85 

Nelson Reis falou que a apresentação comenta sobre inclusão, no entanto o valor das inscrições torna 86 

inviável a participação de todos, e o Sr. Rogério Menescal explicou que o Fórum é um evento grandioso e 87 

contam com patrocínios para que possam atender pessoas interessadas que não poderão arcar com os 88 

custos da inscrição e assim esperam poder atender o maior número de participantes. Informou que a maioria 89 

das sessões serão gravadas e disponibilizadas no site do Fórum Mundial das Águas. Já a Sra. Adriana Bocaiuva 90 

falou que foi uma das 60 (sessenta) mil pessoas que contribuíram para o Projeto Legado e que gostou de 91 

saber que terá no Fórum Cidadão os casos de sucesso. O Sr. Rogério Menescal explicou que a ideia não era 92 

ter apenas um Fórum, mas sim que o Projeto Legado e todos os outros que estiverem dentro do Fórum 93 

devem ser aproveitados e que gerassem bons resultados após o evento. Encaminhamentos: 1) A Sra. 94 

Aparecida Vargas falou que, caso haja necessidade, pode ser enviada uma carta do CERHI-RJ para a ANA, 95 

perguntando de que forma a Agência pode contribuir com o patrocínio para a participação de membros no 96 
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Fórum Mundial da Água e criar-se uma planilha de critérios para a participação com o número de vagas que a 97 

ANA conseguir disponibilizar; e 2) A presidente do CERHI-RJ falou, também, que pode ser feita uma votação 98 

com os 9 (nove) temas e realizar uma votação por e-mail, e o que for escolhido poderá ser discutido em 99 

reuniões online para que seja encaminhado. E não havendo mais nada a tratar, a Presidente do CERHI-RJ, 100 

Sra. Maria Aparecida Vargas, agradeceu a presença de todos e declarou encerrada a 24ª Reunião Ordinária 101 

do Conselho Estadual de Recursos Hídricos – CERHI-RJ, às 13h21 min. 102 

  103 

           Maria Aparecida Pimentel Vargas       Friedrich Wilhelm Herms 
      Presidente CERHI-RJ 

 
      Vice Presidente CERHI-RJ 

 

       Eliane P. Barbosa   
Secretária Executiva CERHI-RJ  

 
Apno./Blfs./Fwh. – 06/02/2018  


